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MERCOLEDI’ 7 GIUGNO 2023 – Ore 20.00 
ore 20.00 presso il Savoia Hotel (Via Pilastro 2, BO)  
SERATA CAMINETTO 
“PARLIAMO UN PO’ DI NOI” 
Interverranno i soci ATTILIA CERÈ, TOMASO 
FREDDI e ANTONIO de CAPOA 

 
 

MARTEDI’ 13 GIUGNO 2023 – Ore 20.00 
ore 20.00 presso il Savoia Hotel (Via Pilastro 2, BO) 
Interclub con RC Bologna Sud e RC Bologna Carducci 
Dott. PAOLO TRENTANI  

Ortopedico con oltre 20 anni della propria carriera 
trascorsi in forza all’Istituto Ortopedico Rizzoli, 
specializzato nella diagnosi e nella cura delle patologie 
ortopediche di carattere degenerativo e traumatico degli 
arti inferiori 
"CELLULE STAMINALI: LA NUOVA FRONTIERA PER 
COMBATTERE L'ARTROSI"  

 
 
 

MERCOLEDI’ 28 GIUGNO 2023 – Ore 20.00 
PASSAGGIO DEL COLLARE TRA GIANNI ZIRONI E 
MARIA LUISA BOCCHI 
Programma in fase di definizione 

 
 



 MERCOLEDI’ 10 MAGGIO 2023 - Ore 20.00  

Dott. MARCO  MARCATILI 

Ing. ROBERTO  PETTINARI 

“Sostenibilità e valore dell'acqua per l'economia del territorio “ 

Spunti di riflessione su un tema apparentemente semplice, come 
quello dell'acqua, inquadrato nel più ampio scenario della 

Sostenibilità come modello di sviluppo socio-economico 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
L'acqua e  una risorsa importantissima e purtroppo limitata a causa di vari 
fattori quali l'inquinamento, l'eccessivo sfruttamento, i cambiamenti climatici 
ed a questo fondamentale problema e  stata dedicata la conviviale del 10 Maggio 
del nostro club. I relatori che hanno portato interessanti spunti di riflessioni 
sono stati il nostro socio Ing. Roberto Pettinari e il Dott. Marco Mercatili 
economista, Responsabile Sviluppo Nomisma, Presidente CAAB di Bologna e 
Consigliere di amministrazione FAI  
 

Pettinari: "troppo spesso, temi fondamentali come quello dell'energia o quello 
della gestione delle risorse idriche, vengono affrontati da maggiorenti inesperti 
del settore, a volte in maniera superficiale e demagogica, se non di parte. 
Questo, per effetto Dunning-Kruger, porta a sottovalutare le problematiche 
fortemente interconnesse tipiche degli argomenti trattati. La collaborazione con 
tecnici esperti e super-partes rappresenta l'unica "salvezza" possibile. I 17 SDG 

Assiduità:   36.00 % 



(Sustainable Development Goals) dell'ONU, da cui deriva la nuova valutazione 
ESG delle attivita  economico-finanziarie, tra le molte altre cose consacrano 
l'equita , il rispetto e il libero accesso all'acqua, quali pilastri fondamentali di 
uno sviluppo sostenibile e privo di conflitti/disuguaglianze. Purtroppo, la realta  
e  diversa. Le questioni relative all'accesso e alla proprieta  della terra e 
dell'acqua sono antiche quanto l'uomo. Il mondo ha risorse limitate, acqua 
limitata, ed e  oggi soggetto alla pressione demografica e, naturalmente, a tutte 
le pressioni che derivano dalle vite che conduciamo. Il cambiamento climatico si 
aggiunge a questi stress chiedendoci di essere preparati, ma piu  spesso 
richiedendo la nostra risposta urgente ai disastri, caratterizzati da eccessi o 
carenze di acqua o, ancora, dal suo inquinamento. Ciascuno di noi, nelle sue 
piccole o grandi responsabilita , deve fare la sua parte per tutelare e non 
sprecare questo apparantemente semplice ed inesauribile elemento che e , nel 
vero senso della parola, molta parte di noi". 

Marcatili: "il quadro climatico e soprattutto quello idrico stanno evolvendo in 
vere e proprie emergenze. In Italia oggi vengono persi 9 litri di pioggia su 10. 
Tanto che il Governo vara una cabina di regia e un commissario straordinario 
fino a 31 dicembre 2023. La pianura padana in particolare rappresenta la zona 
di grande criticita  . Oggi, soprattutto c’e  una scarsa consapevolezza sul legame 
tra attivita  irrigua e benefici ambientali. Riconoscerlo e  invece fondamentale 
per poter distinguere bene tra il concetto di acqua “consumata” e quello, 
corretto, di acqua “utilizzata” in agricoltura. La provocazione di asserire che 
l'acqua costa troppo poco, vuole essere uno sprone a valorizzare e mettere al 
centro del dibattito politico la gestione di questo fondamentale elemento. Non e  
apparentemente pensabile che da oltre 40 anni, le pedite delle nostre reti di 
distribuzione dell'acqua siano ancora e costantemente intorno al 40% del 
totale!" 

Si ringrazia Roberto Pettinari 



Assiduità:   42.00 % 

 
MERCOLEDI’ 24 MAGGIO 2023 – Ore 20.00 

Interclub: RC Bologna Nord, RC Bologna Sud, RC Bologna Ovest, RC Bologna 
Carducci, RC Bologna Valle Del Samoggia, Tutti I Club Rotaract  Del Felsineo, 

Inner Wheel 
“AVIS insieme ai giovani per assicurare un solido futuro nella sanità” 

SONIA MANARESI (Presidente AVIS Provinciale),  
ENRICO TESEI (Vicepresidente AVIS Comunale),  

SIMON BARALDI (Segretario dell'Avis di Bologna e Segretario Generale del 
IYC, il comitato Giovani FIODS Federazione Internazionale delle Organizza-

zioni di Donatori di sangue)  

Il 24 maggio 2023 presso il Savoia Regency di 
Bologna si e  tenuta una conviviale Interclub 
organizzata dal Rotary Club Bologna Nord, 
presidente Gianni Zironi. 
Hanno partecipato il  Rotary Club Bologna 
Sud, il Rotary Club Bologna Ovest, il Rotary 
Club Carducci, il Rotary Club Samoggia, tutti i 
Club Rotaract Del Felsineo e l’ Inner Wheel.  
Relatori Sonia Manaresi  (presidente AVIS 
Provinciale), Enrico Tesei (vice-presidente 
AVIS Comunale), Simon Baraldi (segretario 
dell'Avis di Bologna e segretario Generale del 
IYC, il comitato Giovani Fiods Federazione In-
ternazionale delle Organizzazioni di Donatori 
di sangue).  
Il Titolo della serata e  “AVIS insieme ai gio-
vani per assicurare un solido futuro nella 
sanità”; scopo dell’incontro e  cercare di crea-
re una sinergia fattiva tra ROTARY e AVIS e far 
conoscere ad un pubblico giovane che cosa e  
AVIS e quanto sia importante questa nobile 
forma di volontariato. 
Il progetto, fortemente voluto da Marco 
Scorzoni, past president del Rotary Club Bo-
logna Nord  si pone obiettivi ambiziosi, in pri-
mis rendere istituzionale questo evento, ov-
vero di ripeterlo tutti gli anni durante il mese 
di aprile o di maggio, e in seguito di aprirlo 
alla cittadinanza tutta. 



Osservando la realta  che si trasforma e ci 
circonda, possiamo affermare che ogni gior-
no c’e  bisogno di sangue e plasma affinche  il 
Servizio Trasfusionale possa soddisfare le 
diverse richieste che provengono dalle strut-
ture ospedaliere e non solo. Anche l’aumen-
to dell’aspettativa di vita influisce sulla ne-
cessita  di sangue e derivati.  
I donatori che raggiungono il limite di eta  
utile per la donazione devono essere sosti-
tuiti da forze giovani che possano garantire 
un futuro nel quale ci sia sempre disponibili-
ta  di sangue e plasma.  
Si deve pertanto progettare un domani nel 
quale i giovani dovranno essere i protagoni-
sti di questo atto di solidarieta  nei confronti 
del prossimo. 
Il Rotary e AVIS intendono pertanto sostene-
re momenti unici di incontro e confronto, tra 
i volontari che vivono ed hanno vissuto tale 
esperienza e tra quelli che potrebbero esse-
re interessati a viverla in futuro, proprio al 
fine di valorizzare, e ulteriormente diffonde-
re, il valore e la partecipazione giovanile. 
I numerosissimi partecipanti hanno seguito 
con attenzione lo svolgersi del dibattito, al 
quale hanno contribuito con puntuali e pre-
cise osservazioni. 
Una prima pietra e  stata posta per costruire 
qualcosa di utile e importante per la societa  
civile.  
 
Intervento di Enrico Tesei  
Le donazioni di sangue salvano la vita di cir-
ca 630mila persone all’anno solo in Italia 
(per darvi un’idea salviamo un numero mag-
giore di tutti gli abitanti di Bologna e di Val 
Samoggia), in media circa una al minuto. Le 
trasfusioni di sangue sono indispensabili nel 
trattamento di moltissime patologie. Un pa-
ziente affetto da talassemia, per fare un 
esempio, ha bisogno di circa 25 trasfusioni 
di sangue all’anno per vivere. Dalle 30 alle 
40 sacche di sangue servono dopo un inter-
vento chirurgico delicato come un trapianto 
di cuore. Trasfusioni servono anche per trat-



tare la leucemia o le insufficienze renali croniche.  
Donare il plasma, la parte liquida del sangue, serve an-
che a produrre medicinali plasmaderivati come l’albu-
mina o le immunoglobuline, utilizzati per diverse tera-
pie gratuite e salvavita, da quelle per le malattie del 
fegato, fino ai trattamenti antitetano. Purtroppo, le do-
nazioni di plasma non bastano a coprire il fabbisogno 
nazionale di tali farmaci e il Servizio Sanitario Nazio-
nale deve in parte acquisirli sul mercato internaziona-
le. Gli effetti della pandemia di COVID-19 hanno creato 
negli ultimi anni ulteriori problemi nell’approvvigio-
namento di questi medicinali, rendendo il plasma do-
nato una risorsa ancora piu  necessaria.  
Il sangue e  una risorsa fondamentale e non esiste al 
momento un’alternativa che possa sostituirlo. Le spe-
rimentazioni sul sangue sintetico, seppure prometten-
ti, molto difficilmente potranno portare a cambiamenti 
su larga scala, se non in un futuro che e  difficile imma-
ginare prossimo.  
Donare il sangue e  anche un modo per tenere sotto 
controllo la propria salute:  
- al momento della donazione il donatore viene sotto-
posto a un emocromo completo e al test per individua-
re HIV, epatite B e C e sifilide e ai donatori periodici 
vengono controllati regolarmente anche i livelli di co-
lesterolo, trigliceridi, creatinina e ferritina  
- i donatori di sangue hanno diritto al vaccino antin-
fluenzale gratuito.  
Per donare il sangue nella citta  metropolitana di Bolo-
gna si puo  andare: in uno dei 4 servizi trasfusionali 
ospedalieri,   in uno degli 11 punti di raccolta di A.V.I.S. 
(o nei 3 punti di raccolta di F.I.D.A.S.)  
La prenotazione: e   sempre   utile  contattare  prima 
la struttura e prenotare una donazione. In questo mo-
do si potranno evitare file e lunghe attese, facilitando 
anche il lavoro del personale impegnato nel percorso 
della donazione  
Il questionario: l'aspirante  donatore,  munito  di  un 
documento di identita  valido e del tesserino sanitario, 
arrivato al servizio trasfusionale o all’unita  di raccolta, 
dovra   compilare un questionario che servira  al medi-
co per individuare eventuali motivi di sospensione o di 
esclusione dalla donazione.  Il questionario dovra  es-
sere sottoscritto dal donatore e dal medico responsa-
bile della selezione dei donatori.  



Il colloquio: a seguito della compilazione del questionario ci sara  il colloquio co-
noscitivo con il medico per approfondire alcune delle risposte fornite nel questio-
nario.  
Se, dopo il colloquio preliminare, il medico ritiene che le condizioni di salute del 
donatore, al momento, non sono ottimali, il candidato potra  tornare in un altro 
momento o dovra  astenersi dalla donazione. Ai donatori esclusi vengono sempre 
fornite tutte le motivazioni che hanno portato al rinvio o all’esclusione.  
Le analisi: dopo il colloquio con il medico, all’aspirante donatore vengono prele-
vati dei campioni di sangue per effettuare dei test che servono a garantire che il 
sangue raccolto sia sicuro e adatto per una futura trasfusione. Sui campioni di 
sangue vengono effettuati i seguenti esami:  test HIV, epatite B, epatite C e sifili-
de , emocromo completo, determinazione del gruppo sanguigno e del livello di 
emoglobina nel sangue. Al donatore viene poi misurata la pressione arteriosa, au-
scultati il cuore ed i polmoni e palpato il fegato. Se dagli esami di laboratorio ef-
fettuati risulta qualche anomalia, il donatore viene tempestivamente informato e 
invitato ad eseguire ulteriori accertamenti e visite specialistiche.  
La donazione (immediata o differita): a seconda delle politiche adottate dalla 
struttura scelta, il donatore, superata la selezione, procedera  con una donazione 
immediata oppure, nel caso di AVIS, dovra  tornare a casa e sara  convocato in un 
secondo momento dal servizio trasfusionale o dall’unita  di raccolta (donazione 
differita).  
La donazione di sangue intero:  al momento  della donazione l'aspirante dona-
tore sara  indirizzato verso la scelta del tipo di donazione piu  adatta alle sue ca-
ratteristiche.  La procedura piu  comune e  la donazione di sangue intero:   si puo  
donare sangue intero ogni 3 mesi per i maschi e le donne non in eta  fertile, due 
volte l’anno per le donne in eta  fertile ,  la procedura dura circa 15 minuti.  
Raccolta una sacca, pari a 450 ml, il sangue viene scomposto nelle sue 3 compo-
nenti principali (globuli rossi, plasma, piastrine), che verranno utilizzate separa-
tamente.  
La donazione di plasma:  l’alternativa piu  frequente e  la donazione di plasma, 
che si ottiene tramite un processo chiamato "plasmaferesi".  La donazione di pla-
sma dura circa 50 minuti e si puo  ottenere grazie a un separatore cellulare colle-



gato alla cannula (l’ago che viene inserito in vena). Tale separatore separa il pla-
sma dalle altre cellule del sangue, che vengono reinfuse nel circolo sanguigno. 
Nella plasmaferesi vengono prelevati circa 600/700 ml di plasma ed il tempo di 
donazione dipende dal flusso di sangue del singolo individuo: tanto piu  e  veloce 
tanto meno dura la donazione.  Il plasma donato si ricostituisce in poco tempo 
ed e  possibile donare ogni 45 giorni. La donazione di plasma, oltre che per le 
trasfusioni, serve anche alla produzione di medicinali plasmaderivati, come ad 
esempio l’albumina o le immunoglobuline.  
La donazione di piastrine: un’alternativa meno frequente e  la cosiddetta pia-
strinoaferesi cioe  la donazione delle sole piastrine, effettuata per chi ha il san-
gue del gruppo 0.  La donazione di piastrine dura circa un'ora e mezza .  il proce-
dimento e  simile a quello della plasmaferesi:. E  possibile effettuare fino a 6 pia-
strinoaferesi l’anno. La donazione di piastrine serve a creare dei composti, noti 
come gel piastrinici, che vengono utilizzati principalmente per accelerare i pro-
cessi di cicatrizzazione.  
Le donazioni multiple: i separatori cellulari consentono di effettuare anche le 
cosiddette donazioni multiple, ovvero donare piu  elementi del sangue contem-
poraneamente:  - donazione di plasma e globuli rossi (eritroplasmaferesi) , - do-
nazione di globuli rossi e piastrine (eritropiastrinoaferesi), - donazione di pia-
strine raccolta in due sacche, una donazione di plasma e piastrine (plasma pia-
strinoaferesi).  
Dopo la donazione:  dopo il prelievo il donatore dovra  osservare un periodo di 
riposo di qualche minuto sulla poltrona o sul lettino da prelievo e successiva-
mente ricevera  un ristoro, funzionale a riequilibrare l’idratazione e compensare 
la perdita di liquidi. Al donatore verranno poi fornite una serie di informazioni 
sui comportamenti da tenere nel periodo successivo alla donazione.  
Il permesso di lavoro: il donatore di sangue, lavoratore dipendente, ha diritto 



ad ottenere un permesso di lavoro per l’intera giornata in cui effettua la donazio-
ne, conservando la normale retribuzione per l’intera giornata lavorativa (art. 8 
della legge n. 219 del 21/10/2005).  
Il vaccino antinfluenzale: a partire dalla stagione 2018-2019 viene offerto il vac-
cino antinfluenzale gratuito ai donatori di sangue.  
La donazione di sangue è aperta a tutti i cittadini italiani e stranieri dotati 
di un documento di identità valido e di una tessera sanitaria.  
I requisiti fisici:  per poter donare sono richiesti:  - un’eta  compresa tra i 18 e i 
65 anni (la donazione di sangue intero da parte di donatori periodici di eta  supe-
riore ai 65 anni fino a 70 puo  essere consentita previa valutazione clinica dei prin-
cipali fattori di rischio correlati all’eta . Le persone che esprimono la volonta  di do-
nare per la prima volta dopo i 60 anni possono essere accettate a discrezione del 
medico responsabile della selezione),  peso corporeo minimo di 50 chilogrammi ,  
buono stato di salute.  
Prima di poter donare il medico dovra  verificare che vi siano altre condizioni ne-
cessarie per la donazione: Pressione arteriosa, Frequenza cardiaca, Livelli di emo-
globina. 
Per le donne che vogliono donare  il peso corporeo non deve essere inferiore ai 50 
chilogrammi  e  la pressione arteriosa non deve essere superiore a 180/100 
mmHg.  
I livelli minimi di emoglobina sono 12,5 g/dl per donare il sangue e 11,5 g/dl per 
donare il plasma. Questa seconda procedura viene consigliata spesso alle donne 
perche , a differenza della donazione di sangue, non comporta una riduzione del 
livello di emoglobina, dal momento che i globuli rossi vengono separati e reinfusi.  
Le donne inoltre possono fare al massimo 2 donazioni di sangue intero l’anno, con 
un intervallo minimo di 3 mesi, mentre per il plasma il massimo previsto e  10 do-
nazioni l’anno.  Durante il ciclo mestruale e  meglio non donare. In gravidanza la 
donazione e  vietata. Dopo il parto o l’interruzione di gravidanza non si dona per 6 
mesi.  
Per poter donare sangue e plasma e salvare delle vite bastano 18 anni, mentre 
non e  possibile farlo da minorenni, anche con il consenso dei genitori. Negli ultimi 
anni, grazie ai donatori e alla solidarieta  tra Regioni, per cui quelle con una raccol-
ta insufficiente sono state "aiutate" dalle altre, e  sempre stato possibile garantire 
l’autosufficienza nazionale per il sangue. L’eta  media dei donatori e  pero  in conti-
nuo aumento, anche in conseguenza dell’invecchiamento della popolazione, men-
tre cala il numero di quelli sotto i 45 anni. Per questo e  sempre piu  necessario 
"reclutare" nuovi donatori giovani perche  un giovane garantisce al sistema molti 
piu  anni di donazioni. Inoltre diventare donatore periodico vuol dire seguire uno 
stile di vita sano e controllato, oltre a fare esami regolari del sangue.  
 
Il sangue dona la vita - Tu doni sangue - Tu doni la vita!  
 

Si ringrazia Marco Scorzoni  



Dal sito di Avis 

Mercoledì 24 maggio, Hotel Savoia Regency Bologna. Una serata conviviale dedicata 
ad Avis e alla donazione del sangue sancisce il patto d’intesa per promuovere il dono 
tra i giovani.  
 
L’iniziativa nasce da un’idea di Marco Scorzoni, pluriennale donatore di sangue 
iscritto ad Avis da 39 anni con all’attivo quasi 150 donazioni e Past President del 
Rotary Club Bologna Nord, e vede unite da un unico obiettivo Avis Provinciale e 
Avis Comunale Bologna: lavorare nella progettazione di un futuro in cui ci siano 
giovani sempre pronti e disponibili a dare il cambio ai donatori veterani che rag-
giungono il limite di eta  per la donazione. Insieme, per far sì  che sangue e plasma 
continuino ad esserci sempre per tutti coloro che ne hanno bisogno. 
E  con queste premesse che e  stata organizzata una serata conviviale presso l’Hotel 
Savoia Regency a Bologna dal titolo “Avis insieme ai giovani per assicurare un solido 
futuro nella sanità”, aperta ai club Rotary del territorio metropolitano bolognese, 
oltre che alle sezioni giovanili Rotaract e femminili Inner Wheel. 
 
Nel corso della serata sono intervenuti Sonia Manaresi, Presidente di Avis Provin-
ciale Bologna, Enrico Tesei, Vicepresidente di Avis Comunale Bologna e Simon Ba-
raldi, Segretario di Avis Comunale Bologna e del Comitato Giovani Fiods per il 
mandato 2019-2022. 
 
Sonia Manaresi ha aperto le danze con i ringraziamenti a Marco Scorzoni per la 
proposta di collaborazione e con la presentazione dell’Associazione: cosa fa Avis, 
quali sono i numeri che la rappresentano, come si dona, quali sono i requisiti per 
diventare donatori e perche  e  importante farlo. Al termine della serata ha commen-
tato soddisfatta l’iniziativa: “Un altro appuntamento sull’onda di quelli organizzati 
presso l’Arma dei Carabinieri e presso la Comunità Cinese di cui sono molto soddisfat-
ta, perché insieme ai miei compagni di viaggio stiamo facendo il possibile per uscire 
dalle nostre cerchie tradizionali e raggiungere sempre nuove persone con un messag-
gio di solidarietà e altruismo. Il tema dei giovani, in particolare, mi sta molto a cuore, 
sono una professoressa di scuola superiore e con loro ho a che fare tutti i giorni, cre-
do in loro e so che se riusciamo a parlare il loro linguaggio possiamo costruire insie-
me un futuro migliore, fatto di donatrici e donatori consapevoli e in salute per il bene 
delle nostre comunità, per il bene dei malati.” 



Durante la serata abbiamo accolto e spillato un nuovo socio,  
l’ing. Domenico Casaleno 

 
A seguire e  intervenuto Enrico Tesei con un messaggio d’impatto: “Le donazioni 
di sangue salvano la vita di circa 630mila persone all’anno solo in Italia (per 
darvi un’idea salviamo un numero maggiore di tutti gli abitanti di Bologna e 
di Val Samoggia), in media circa una al minuto.  Le trasfusioni di sangue sono in-
dispensabili nel trattamento di moltissime patologie. Un paziente affetto da talasse-
mia, per fare un esempio, ha bisogno di circa 25 trasfusioni di sangue all’anno per 
vivere. Dalle 30 alle 40 sacche di sangue servono dopo un intervento chirurgico deli-
cato come un trapianto di cuore. Trasfusioni servono anche per trattare la leucemia 
o le insufficienze renali croniche. Il sangue è una risorsa fondamentale e non esiste al 
momento un’alternativa che possa sostituirlo. Le sperimentazioni sul sangue sinteti-
co, seppure promettenti, molto difficilmente potranno portare a cambiamenti su lar-
ga scala, se non in un futuro che è difficile immaginare prossimo.” 
 
Conclude Simon Baraldi con alcuni dettagli operativi sulla donazione: il questiona-
rio anamnestico da compilare, il colloquio con il medico, i valori che vengono mo-
nitorati per attestare l’idoneita  alla donazione, le tipologie di donazione e il per-
messo di lavoro garantito per legge. A commento dell’iniziativa dice: “La collabora-
zione tra AVIS e Rotary valorizzerà con orgoglio l’identità di due storiche organizza-
zioni e consentirà di migliorare i servizi che offriamo alla comunità. Fare rete nel vo-
lontariato è fondamentale per la riuscita delle attività e dei progetti. Noi ci rivolgia-
mo in particolare alle persone giovani perché sono una fetta di popolazione con 
grandissime potenzialità e tanta voglia di fare bene il bene, loro sanno che donare è 
bello!”. 



Mercoledì  31 maggio 2023 i soci si sono riuniti in assemblea per parlare 

dell’andamento del club e dei service 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

Si ricorda che il verbale dell’assemblea è a disposizione dei soci presso la 

segreteria del club 

MERCOLEDI’ 31 MAGGIO 2023 

ASSEMBLEA DEI SOCI 

Assiduità: 41.00  % 



13 MAGGIO 2023 
ASDI - ASSEMBLEA DISTRETTUALE - FAENZA 

 
 

Assemblea distrettuale il 13 
maggio a Faenza, nel segno 
della prossima annata 2023
-24. Il Governatore Eletto 
Fiorella Sgallari, nella 
splendida cornice del teatro 
Masini davanti a numerose 
autorita  rotariane e a tanti 
past governor, ha 

presentato le linee programmatiche e la sua squadra. L’anno si snodera  nel segno 
della speranza, come voluto dal presidente internazionale Gordon R. McInally che 
ha scelto come motto “Create hope in the world” Creiamo speranza nel mondo, 
nella nostra versione. 
L’assise si e  tenuta anche nel ricordo del Governatore dell’annata 2007-2008, il 
faentino Gianni Bassi. 
A fare gli onori di casa, oltre al Governatore Luciano Alfieri, che ha aperto i lavori, 
ancheil presidente del club ospite, Paolo Dall’Osso, che ha ricordato l’alluvione 
nella notte fra il 2 e il 3 maggio scorsi e le difficolta  di tante famiglie e di tanti 
giovani che abitavano nel quartiere a ridosso del fiume Lamone. Per questo 
motivo il club di Faenza ha promosso una raccolta fondi anche tramite una 
lotteria in favore di una scuola di musica e della palestra Lucchesi entrambe 
invase dall’acqua nel quartiere Borgo. 
Tra le novita  illustrate per l’ annata 23-24 dalla DGE Sgallari, l’istituzione della 
sottocommissione Ufficio stampa affidata ad Andrea Belli di RC Parma est, la 
Commissione eventi e fundraising e una Commissione sport che sara  sotto la 
guida di Filippo Maria Leghissa di RC Bologna Valle del Savena. E le trasmissioni 
Tv (TRC 11 e 15 digitale t.) per dare supporto alle idee dei giovani e uscire tra la 
gente. Tanti gli interventi, tra i quali quello della RRD 23-24 Ottavia Vera Cavina. 
Il PDG Adriano Maestri ha descritto il Progetto distrettuale orti-giardino, 
originale e innovativo, che vuole coinvolgere i club, con uno scopo educativo-
assistenziale in favore dei giovani e di chi vive disagi di tipo psichico con l’intento 
di migliorarne l’autostima. Nominato ufficialmente dal Governatore Alfieri, anche 
il giovane Rappresentante Distrettuale Interact 23-24 Gabriele Guidi dell’Interact 
Club Modena Muratori. 
La mattina si e  conclusa con la determinazione della nuova quota annuale da 
versare al Distretto per la prossima annata e l’approvazione del rendiconto 
previsionale per il 2023-2024. 
 

Dal sito del Distretto 2072 



AMICIZIA, FILO CONDUTTORE TRA I DISTRETTI 2071 E 2072 
Forum Interdistrettuale dell’amicizia dei Distretti 2071 Toscana e 2072 

Emilia Romagna R.S.Marino 

La sala dei Cinquecento di Palazzo Vecchio, meraviglioso storico 
edificio  fiorentino, ha accolto il Forum Interdistrettuale dell’amicizia dei Distretti 
2071 Toscana e 2072 Emilia Romagna R.S.Marino, nati dal D2070. Ha aperto 
l’incontro il Governatore 2071 Nello Mari, a seguire un breve intervento da parte 
delle autorita  istituzionali  locali a partire dal Sindaco Dario Nardella e poi dall’ 
assessore Sara Funaro. Intervenuto anche il Decano del Rotary 2072 il PDG Pietro 
Pasini, in rappresentanza del Governatore Luciano Alfieri, impossibilitato ad 
essere presente per motivi di salute, e co-organizzatore della giornata insieme a 
Mari. Saluti anche da Tommaso Nannelli presidente Rotary Club Firenze, prima 
degli interventi. Presenza istituzionale molto importante, quella di Ian H.S. 
Riseley Chair Rotary Foundation. E quella di Alberto Cecchini, anche relatore, 
PDG 2080 e Board Director Rotary International. In platea c’erano soci dei due 
Distretti e autorita  rotariane tra le quali vari PDG, la DGE D2072 Fiorella Sgallari 
e il DGD Guido Giuseppe Abbate. 
Poi ecco i ricordi a cavallo tra il D2070 e i due nuovi 2071 e 2072 , con PDG e RD 
del periodo del cambiamento, tra i quali il PDG Giuseppe Castagnoli e l’ RD 
Giordano Giubertoni, primi del loro ruolo del nuovo D2072. Tra i relatori il PDG 
D2070 oggi nel D2072 Italo Minguzzi, che verso fine mattinata ha intrattenuto i 
presenti parlando di un tema che conosce alla perfezione, una forza comune del 
vecchio D2070 che tiene uniti ancora oggi i due nuovi Distretti nati da esso, cioe  
il RYLA. Quanto all’amicizia? A latere afferma che per comprenderne la vera 
essenza, bisognerebbe crearne il culto. Ancor piu  perche , come ha detto uno dei 
relatori, citando Cicerone, “La vita non e  vita senza amicizia”. 

Dal sito del Distretto 2072 



Siamo tutti increduli e sconvolti per l’accaduto. Una parte della nostra regione e  
stata sommersa con gravita  diverse, a causa delle piogge forti e senza precedenti 
che hanno causato rotture di argini, esondazioni, frane e mareggiate. Ma anche 
morti, gente senza casa ne  luce, ne  acqua corrente. Senza contare i negozi, le 
aziende, gli agricoltori e allevatori che contano danni ingenti. Un disastro. La 
parola attiene perfettamente alla situazione. Ma noi rotariani siamo gia  pronti in 
pista, per dare il nostro aiuto concreto. 

Il Governatore Luciano Alfieri ha gia  tempestivamente diffuso una missiva ai 
rotariani “Ho incaricato immediatamente gli Assistenti del Governatore delle 
zone colpite di restare in continuo collegamento con i Club per eventuali 
necessita  urgenti o successive al periodo contingente” Ha scritto tra l’altro, 
sottolineando che gli stanno arrivando tante segnalazioni per necessita  
molteplici, non certo di poco conto, purtroppo. Da qui la richiesta a tutti noi: 

“Come sempre so che il cuore dei rotariani emiliano-romagnoli e sammarinesi e  
grande” ha scritto Luciano Alfieri “ come quello dei nostri Club, e pertanto sono a 
richiedere la Vostra collaborazione al fine di lanciare una raccolta fondi da 
utilizzarsi sia per la fase emergenziale sia per quella post.” 

 Ecco dunque il conto corrente dedicato, sul quale si potranno versare le donazioni:  

IBAN: IT84Y0538702413000002226581 

Intestato: ROTARY INTERNATIONAL D2072 Conto Emergenze e Progetti Speciali  

Causale da inserire: Alluvione, Nominativo/Club 

Il Governatore Luciano Alfieri 

 D2072, ALLUVIONE IN REGIONE:  

ATTIVI PER UN AIUTO IMMEDIATO 



LETTERA MENSILE DEL GOVERNATORE  

Lettera mensile n. 12 - Giugno  2023  

 

                                                                                                                                                                                          

                                                                                           Mese dei Circoli Rotary 

 

Carissime amiche e amici, 

 

scrivo questa lettera a pochi giorni dal piu  grave disastro ambientale che il 
territorio del nostro Distretto abbia conosciuto negli ultimi anni. Una serie di 
eventi alluvionali e geologici di portata storica – basta pensare anche alla 
immediata visita della Presidente della Commissione Europea Ursula von der 
Leyen, o al fatto molto piu  virtuale che ne sia gia  stata fatta persino una pagina su 
Wikipedia – che rappresenta senza dubbio una tragedia e una grande sfida da 
affrontare per la nostra Regione e che pero  ci da  la possibilita  di dare concretezza 
al nostro agire rotariano, di cui c’e  quantomai bisogno finanziariamente, 
materialmente e fattivamente. 

Diversi nostri Soci sono stati interessati personalmente dai disastri e a loro 
sono particolarmente vicino ma sono anche tantissimi i Club e i membri del 
nostro sodalizio, dall’Italia a Melbourne, che si sono immediatamente attivati per 
rendersi utili (anche con la raccolta fondi lanciata dal Distretto e ripresa dalla 
rivista Rotary Italia), e da Governatore pro tempore del Distretto tutto questo mi 
fa immenso piacere e ringrazio. 

E  proprio nei momenti piu  difficili che la grande famiglia del Rotary puo  
dare concretezza alla propria missione di servizio, anzitutto nei confronti della 
propria comunita  locale. Questo l’ho potuto vedere e apprezzare direttamente sul 
territorio colpito dove ho incontrato rotariani e rotaractiani che sono attivi in 
azioni di coordinamento, di ricerca e distribuzione cibo e materiale vario, che si 
sono resi disponibili per attivita  di ripristino “sporcandosi le mani in prima 
persona”. Continuiamo dunque così , come stiamo facendo. 

Le contingenze del nostro territorio non fermano pero  l’incessante ciclicita  
della ruota rotariana: come sapete questa e  la mia ultima lettera mensile da 
Governatore, e come forse ricorderete il mese di giugno e  quello che il Rotary 
International dedica ai “Circoli Rotary” o, come si dice piu  correntemente, alle 
“Fellowship”. Si tratta di un tema non sempre e a tutti familiare o, ancor piu , 
sconosciuto. 

Facciamo quindi un piccolo passo indietro: che cosa sono le Fellowship 
rotariane? In sintesi, amicizia e servizio attraverso i propri hobby e interessi, 
personali e professionali. Le Fellowship uniscono i rotariani nell’amicizia e nel 
servizio, in particolare nell’interscambio di idee e nel conseguimento della 



comprensione internazionale. Attualmente sono operative moltissime 
Fellowship ricreative, professionali e di servizio, e tutti i rotariani (compresi 
familiari e rotaractiani) si possono unire agli amici che condividono i loro hobby, 
interessi e professioni, per un totale di piu  di cento categorie. Su My Rotary 
potrete trovare l’elenco. 

Le Fellowship ricreative si basano sui propri hobby per servire il 
prossimo: per esempio esistono la Fellowship per lo sci, per il ciclismo, per il 
golf, degli aviatori, per le auto d'epoca, dei motociclisti, dello scouting, eccetera. 
E in ciascuna di queste si organizzano riunioni, incontri, gare locali ed 
internazionali per "fare del bene nel mondo" e di questo bene ne potranno 
usufruire anche le popolazioni alluvionate.  

Le Fellowship professionali riuniscono invece chi esercita uno stesso 
mestiere, sempre con il medesimo obiettivo: con i loro collegamenti, le 
Fellowship possono fornire un servizio unico alla comunita  mondiale, poiche  i 
loro progetti rafforzano non solo le Fellowship stesse, ma in particolar modo 
l’immagine del Rotary in tutto il mondo. Dovremmo anche tenere presente, in 
proposito, che sarebbe opportuno rivolgersi alle Fellowship per ricercare quelle 
professionalita  che spesso i nostri Club trovano all’esterno per propri progetti.  

Come anticipavo, giugno e  anche il mese della conclusione dell’anno 
rotariano, il momento nel quale si fanno i bilanci delle nostre attivita , di 
Distretto, di Club e di Soci. E  il mese della verifica degli impegni che mi ero preso 
con l’assunzione del governatorato 2022-2023 del Distretto. Non spetta pero  a 
me trarre conclusioni, sarebbero senz’altro di parte.  

Voglio quindi qui solo ringraziare tutti Voi, Soci della grande famiglia 
rotariana, per la collaborazione che avete prestato, a volte anche con una sola 
stretta di mano, un sorriso o una gentilezza spontanea nel realizzare un anno 
rotariano di vera “amicizia” e di "immaginazione". RingraziarVi per la 
molteplicita  di progetti che avete messo in campo al fine di migliorare la vita 
degli altri, di chi e  meno fortunato di noi. Non solo abbiamo migliorato la vita 
degli altri, Voi avete migliorato la mia. 

Ma la ruota gira (e questo e  un bene) e, come doveroso e necessario, dal 1° 
di luglio entreranno in carica, e quindi potranno operare a pieno titolo, i nuovi 
dirigenti distrettuali e di tutti i Club Rotary, Rotaract e Interact, Soci che con la 
loro disponibilita  e voglia di fare saranno di stimolo a tutti noi. A tutti loro va il 
mio migliore augurio di buon lavoro.  

Franklin D. Roosevelt diceva: “ci sono molti modi di andare avanti, ma solo 
uno di stare fermi”. Quindi esplorate pure strade nuove, sconosciute, create nel 
mondo “la speranza” di cui abbiamo tanto bisogno. Fateci anche assaporare un 
Rotary innovativo ma che non deve discostarsi dalla continuita  d’azione e di 
intenti di questi 118 anni gia  trascorsi dalla sua fondazione. I nostri valori 
restano e devono restare sempre gli stessi. 

Ancora un mese di intensa attivita  insieme pero  ci aspetta: ahime  
rammaricato per la mia impossibilita  di partecipare fisicamente alla Convention 



internazionale di Melbourne, aspetto il ritorno dei partecipanti per 
raccogliere le loro impressioni e testimonianze e naturalmente do 
appuntamento a loro e a tutti voi per il Congresso Distrettuale del 
prossimo 23, 24 e 25 giugno a Reggio Emilia e a Guastalla, dove 
celebreremo insieme gli ultimi dodici mesi, il presente e il futuro del nostro 
Distretto. Il titolo principale che ho voluto dare al Congresso e  “Diamoci del 
Noi”, tema a me caro e del quale mi avete sempre sentito parlare. Il sottotitolo 
e  “Celebriamo le eccellenze della dream valley d’Italia” e ve ne saranno. 
Vi aspetto numerosi! 

 

Ancora un ulteriore grazie, un grazie di vero cuore a tutti Voi. Come 
vedete non ho fatto nomi, neppure per la mia Squadra che tanto mi ha aiutato 
e mi sta aiutando, nessuno deve essere dimenticato. 

 

Nell’agosto 1926 Paul Harris ribadiva sulla rivista Rotarian 
“Manteniamo i nostri cuori forti, l’entusiasmo fresco e alta la speranza. Finché 
saremo imbevuti di questo spirito, il Rotary non morirà mai”. E ne sono certo: 
non morira  mai. 

 

Buon Rotary.  

 

 

 

 

 

Guastalla, 1 giugno 2023 

                                                  



X CONGRESSO DISTRETTUALE 

23-25 GIUGNO 2023 

23 giugno 2023 - Fondazione Nazionale della Danza - Aterballetto, Reggio Emilia 

24 giugno 2023 - Universita  di Modena-Reggio Emilia – Ex Seminario di Reggio 

Emilia, Chiostri di San Pietro, Reggio Emilia 

25 giugno 2023 . Centro Storico e Lido PO, Guastalla 

 
 

PROGRAMMA 
 
VENERDÌ 23 GIUGNO 2023 
Fondazione Nazionale della Danza – Aterballetto, Via della Costituzione, 39 - Reg-
gio Emilia 
 
PRE-APERTURA 
I posti, per la sola pre-apertura, sono contingentati. La partecipazione viene riser-
vata in base all’arrivo della prenotazione. 
ore 18:30 - Accoglienza 
ore 19:00 - Pre-apertura del Congresso - Saluti di benvenuto: 
- Luciano ALFIERI, Governatore del Distretto 2072 
- Gigi CRISTOFORETTI, Direttore Fondazione Nazionale della Danza/Aterballetto 
ore 19:30 - Compagnia Aterballetto - Prova Aperta di danza 
ore 20:00 - Nicolas BALLARIO, Giornalista in ambito culturale , Comprensione 
dell’arte contemporanea 
ore 20:30 - Apericena 
 
SABATO 24 GIUGNO 2023 
Università di Modena-Reggio Emilia, ex Seminario vescovile di Reggio Emilia 
Viale Timavo, 93 – Reggio Emilia 
 



APERTURA UFFICIALE DEL CONGRESSO 
 
Prima Sessione 
ore 08:30 - Apertura registrazioni - Tavolo del “benvenuto” 
ore 09:30- Onore alle Bandiere e Saluti 
- Luciano ALFIERI, Governatore del Distretto 2072 
- Autorità rotariane e istituzionali 
ore 10:00 - Luciano ALFIERI, Governatore del Distretto 2072 - Presentazione 
del tema del Congresso 
ore 10:10 - Giambattista DE TOMMASI, PDG 2120 - Rappresentante del Presi-
dente Internazionale - Allocuzione iniziale 
ore 10:30 - Pegah MOSHIR POUR, Consulente e attivista per i diritti umani e di-
gitali - Donna, vita, libertà 
ore 10:50 - Gli accompagnatori lasciano la sede del Congresso per un pro-
gramma a loro dedicato 
- Tavola Rotonda su “Emilia-Romagna, terra di motori e sport” modera Leo 
TURRINI giornalista sportivo, con la partecipazione di: 
- Giampaolo DALLARA, Presidente Dallara Group 
- Giammaria MANGHI, Capo della Segreteria Politica della Presidenza della Re-
gione Emilia-Romagna 
- Francesco LEALI, Presidente della scuola di Ingegneria di UNIMORE 
- Cecilia BUCCI, Marketing Director Energica Motor Company SpA 
ore 11:50 - Consegna dei Premi “Start UP” 
ore 12:10 - TEDxReggioEmilia “Gioco di Squadra”, prima parte 
Speaker: Laura CREDIDIO e Paolo TEGONI 
Esperienze: 
- Danilo COPPE, Geominerario Esplosivista 
- Elena SALDA, Amministratore Delegato, responsabile risorse umane e comuni-
cazione CMS spa di Marano sul Panaro 
ore 12:50 - Adempimenti istituzionali, votazioni. 
ore 13:10 - Colazione di lavoro 
 
Seconda Sessione 
ore 14:30 - Ripresa dei Lavori Congressuali 
- TEDxReggioEmilia “Gioco di Squadra”, seconda parte, Esperienze: 
- Eugenio SIDOLI, Amministratore Delegato Max Mara srl 
- Francesca FARUOLO, Consulente in comunicazione olfattiva e narrazioni attra-
verso i profumi. Fondatrice e direttrice di "Smell – arte e cultura olfattiva" 
ore 15:00 - Giambattista DE TOMMASI, PDG 2120 - Rappresentante del Presi-
dente Internazionale 
Seconda Allocuzione 
ore 15:20 - Tavola Rotonda su “Emilia-Romagna, terra del mangiar bene” - 
modera Alfredo ANTONAROS TARACCHINI giornalista, con la partecipazione di: 
- Giancarlo GONIZZI, Coordinatore dei Musei del Cibo della provincia di Parma 
- Ivano VACONDIO, gia  Presidente Federalimentare 
- Ernesto FORNARI, Direttore Generale Apofruit di Gambettola 



ore 16:00 - Premiazione Concorso “Degustando il talento” 
ore 16:20 - Ricordi dell’annata, eventi (RiSe, A Scuola in Salute), consegna di 
premi, borse di studio, riconoscimenti, Grandi donatori, Institute di Roma, 
Rotaract. 
ore 17:10 - Giambattista DE TOMMASI, PDG 2120 - Rappresentante del Presiden-
te Internazionale 
Allocuzione finale 
ore 17:20 - Luciano Alfieri, Governatore del Distretto 2072 
Conclusioni 
ore 17:30 - Chiusura giornata 

Dress code: Business formal 
 

Chiostri di San Pietro 
accesso 1: Via Emilia San Pietro, 44c 
accesso 2 e parcheggio: Viale Monte San Michele Reggio Emilia 
ore 20:00 - Aperitivo 
ore 20:30 - Cena di Gala del Governatore all’interno del Chiostro Grande, al ter-
mine della cena: 
Luciano Alfieri e Fiorella Sgallari effettueranno il passaggio del collare 
A chiusura della serata: discoteca con il complesso musicale ”Spingi Gonzales” 
 

Dress code: abito scuro 
 
DOMENICA 25 GIUGNO 2023 
Guastalla (RE) 
 
Seconda GIORNATA CONGRESSUALE 
ore 10:00 - S. Messa 
ore 11:00 - Saluti di Benvenuto 
- Consegna dei fondi raccolti alla X edizione del Concerto per la vita - Rimini 
A piu  di dieci anni dalla sua creazione il “Concerto per la Vita” del Rotary ha dimo-
strato la sua forte capacita  di coesione e coinvolgimento dei Club del distretto 
2072. Tutto questo e  stato possibile e sara  possibile grazie all’impegno della Pro-
fessoressa e Senatrice a vita Elena Cattaneo, che negli anni ha indirizzato i proventi 
dell’iniziativa in borse di studio per giovani e meritevoli ricercatori. 
Ospite d’onore: la Professoressa e Senatrice a vita Elena CATTANEO, scienziata, 
direttore del Laboratorio di ricerca cellule staminali di Milano, accompagnata dai 
ricercatori destinatari dei fondi raccolti con la X edizione del Concerto per la vita. 
ore 13:00 - Pranzo dell’arrivederci 
ore 14:30 - In amicizia visitiamo la piccola capitale dei Gonzaga 



L’alluvione che ha colpito la nostra regione e  stata tremenda e devastante, dice il 
nostro Governatore Luciano Alfieri, il dramma percorre questi luoghi, lo si vede, lo si 
coglie negli sguardi della gente che ha perso tutto o quasi tutto cio  che aveva. Ma 
sono sguardi fieri, di gente che ha voglia di ricostruire, di ritornare al piu  presto alla 
normalita . 

Ho toccato con mano una operosa e 
concreta solidarieta , che spero rimanga nel 
tempo. Sono stato, in un primo momento, a 
Conselice, Faenza, Solarolo: li acqua 
stagnante, cumuli inimmaginabili di 
macerie, e  tutto terribile e doloroso ma la 
solidarieta  non si ferma anche grazie al 
continuo ed instancabile lavoro e 
coordinamento dei rotariani e rotaractiani 
e dei Club presenti nel territorio colpito 
dalla catastrofe con i quali sono in 
continuo contatto grazie anche allo 
splendido lavoro degli Assistenti del 
Governatore. 

Ma i Club ed i Soci dei Distretti 2072, che 
ringrazio ancora tutti per quanto hanno 
fatto e stanno facendo, in una splendida 
gara di solidarieta  hanno risposto alle 
esigenze urgenti delle aree alluvionate, 

non solo sporcandosi le mani nello spalare fango o gestendo mense ma portando 
anche furgoni colmi di cibo, prodotti per l’igiene, materiali di necessita  e quanto 
poteva essere utile, raccogliendolo il tutto con una rapidita  incredibile. In parallelo 
agli aiuti per l’emergenza, ho avviato una raccolta fondi pro alluvionati, che nella 
sola prima settimana ha toccato i 200.000 euro. In contemporanea ho chiesto ai 
rotariani italiani, materiali necessari alla fase di pulizia, come generatori di corrente, 
prolunghe, pompe a immersione, idropulitrici, in gran parte gia  donati e arrivati 
anche da Rotary Club di altre regioni italiane. 

I fondi che stiamo raccogliendo serviranno per risolvere immediate urgenze ma in 
particolare per ricostruire, interverremo in accordo con i Club del territorio per dare 
una speranza in particolare ai giovani, in questi anni toccati profondamente dal 
Covid e ora da questa tremenda alluvione che non permette ai ragazzi di tornare nei 
luoghi di aggregazione a loro destinati”.                                               Luciano 

D2072 E L’ALLUVIONE: ROTARIANI E ROTARACTIANI IN 

PRIMA LINEA, IN AZIONE 



Questo il messaggio che il Presidente eletto del Rotary International ha mandato a 
tutto il milione e duecentomila soci del Rotary, in chiusura della Convention di 
Melbourne 2023: 

 

Durante la sessione di chiusura del congresso, il 
Presidente del Rotary International 2023-24 R. Gordon R. 
McInally ha spiegato perché sta chiedendo ai soci di fare 
della salute mentale una priorità. Quando il suo unico 
fratello si è tolto la vita, ha detto McInally, è diventato 
determinato a combattere lo stigma sui problemi di 
salute mentale e ad ampliare l'accesso alle cure. "Potrei 
azzardare a suggerire che uno dei motivi principali per 
cui mio fratello e così tanti altri come lui raggiungono il 
punto in cui lo fanno è che la salute mentale rimane un 
argomento così tabù e che i servizi di salute mentale 

rimangono così scarsi". ... "Possiamo sostenere i servizi di salute mentale. E possiamo 
costruire ponti con esperti nello spazio della salute mentale per aiutare ad espandere 
l'accesso alle cure". .... McInally ha esortato i soci del Rotary a creare speranza nel 
mondo, impegnandosi e agendo in un momento critico della storia. ..... "Per creare 
speranza, dobbiamo continuare a svolgere il nostro importante lavoro e farlo meglio 
che mai", ha affermato. "Dobbiamo riorientare i nostri sforzi per costruire la pace in 
tutto il mondo. ". .... Durante un'altra sessione incentrata sul difficile ma fattibile, l'ex 
borsista della pace del Rotary Ryan Rowe ha presentato i Rotariani haitiani che 
hanno lavorato per portare acqua pulita a 770.000 persone in sette contee in tutto il 
paese come parte di HANWASH, o Haiti National Clean Water, Sanitation e Iniziativa 
per l'igiene. ... Negli ultimi tre anni, l'organizzazione ha raccolto 1,8 milioni di dollari 
per scavare pozzi, costruire latrine e modernizzare i sistemi idrici in tutto il paese. Gli 
organizzatori prevedono inoltre di investire 400.000 USD in un programma di 
mentoring e formazione per ingegneri locali. Questa "è una storia incredibile 
dell'impatto del Rotary che il mondo intero ha bisogno di ascoltare", ha detto la 
Rowe. ... Nelle sue osservazioni conclusive, la Presidente del Rotary International 
Jennifer Jones, che ha fatto la storia come prima donna presidente 
dell'organizzazione, ha fatto il collegamento tra l'immaginazione del Rotary — l'idea 
del suo tema presidenziale — e la speranza, un elemento di McInally. "Non 
immaginiamo ieri - e non cerchiamo nemmeno speranza nelle azioni passate", ha 
detto Jones. "'Speranza' e 'immagina' sono parole per il domani, parole che ci 
spingono in avanti. Si costruiscono l'una sull'altra e offrono un percorso in avanti. Un 
percorso di continuità." 

MESSAGGIO DEL PRESIDENTE ELETTO DEL ROTARY INTERNATIONAL 



BOLOGNA 
Mercoledì 14 giugno, ore 19, Circolo della Caccia, via Castiglione 25 - Il Cardinale 
Matteo Maria Zuppi: “La Pace, bene fondamentale alla base di ogni azione per i popoli“ 
Un momento di incontro ed un grande evento in cui il Cardinale diventa Socio Onorario 
del nostro Rotary Club Bologna e a cui viene assegnato il Paul Harris per la straordinaria 
opera da sempre dedicata allo sviluppo dei Paesi Terzi e al futuro di pace per tutti noi.  
Incontro tra i soci alle ore 19.00 per un ricco apericena a buffet, visita del Cardinale 
prevista per le ore 20  
Domenica 18 giugno, Palestra Furla, via San Felice 103 - Torneo di tennis-tavolo 
paralimpico,  Terza edizione in memoria di Francesco Alberghini, sostenuto dal RC 
Bologna - Iscrizioni entro l’11 giugno  
Martedì 20 giugno, ore 19, Sede Confcommercio, strada Maggiore 23 - Enrico 
Postacchini: i servizi e l’accoglienza della nostra citta  di fronte alla spinta delle nuove 
esigenze dei cittadini e del turismo - “Palazzo Segni Masetti: una visita in esclusiva alla 
dimora gentilizia” Alla visita guidata, seguira  l’intervento del socio Enrico Postacchini 
dal 2008 Presidente Confcommercio Ascom - Concludera  la visita un ricco buffet di 
Apericena nelle sale del Palazzo.  
Martedì 27 giugno, ore 19, Savoia Regency, via del Pilastro 2 - “Grandi soci per un 
grande club” - Pillole di eccellenza da coloro che hanno fatto la storia da 30, 35 ed oltre 
40 anni di vita vissuta nel Rotary Club Bologna - Passaggio delle consegne tra Claudio 
Vercellone e Giuseppe Gobbi - A bordo piscina, una serata dedicata alla valorizzazione 
delle eccellenze del Club, con la celebrazione dei soci che hanno fatto la sua grande 
storia 

OVEST 
Lunedì 5 giugno, ore 20.00, The Sydney Hotel, via Michelino 73, con familiari e ospiti. 
Relatore: Gen. Antonio Li Gobbi. Titolo: “Il pericoloso disinteresse della Nato per Nord 
Africa e Medio Oriente”. 
Sabato 10 giugno, Galleria del Carbone, via del Carbone 18/a, Ferrara, con familiari e 

RIUNIONI DEL GRUPPO FELSINEO 



ospiti. Visita alla mostra antologica su Ilario Rossi. Seguira  programma dettagliato.  
Giovedì 15 giugno, ore 20.00, Savoia Regency Hotel, con familiari e ospiti. Interclub 
con R.C. Bologna Est. Relatori: Susanna Zucchelli Hera spa Socia R.C. Bologna Ovest G. 
Marconi, Daniele Salati Chiodini Minerva Group Socio R.C. Bologna Est, Gianluca 
Ortolani Net Service Socio R.C. Bologna Est. Modera Roberto Sollevanti Pwc spa Socio 
R.C. Bologna Ovest G. Marconi. Titolo: “Fare impresa a Bologna”. 
Lunedì 26 giugno, ore 20.00, Podere S. Giovannino, Zola Predosa, con familiari e 
ospiti. Passaggio del Collare fra il Presidente Domenico Gentile e il Presidente 
Incoming Piergiovanni Rocchi. 

EST 
Giovedì 8 giugno - Ore 19.30, Savoia Regency, via del Pilastro 2 - “Fuga dei cervelli?” - 
Una sera con figlie e figli che lavorano all’estero  
Giovedì 15 giugno Ore 20.15, Savoia Regency, via del Pilastro 2 - Interclub con RC 
Bologna Ovest  - “Fare impresa a Bologna” - intervengono Susanna Zucchelli, Hera spa 
Socia Bologna Ovest, Daniele Salati Chiodini Minerva Group Socio Bologna Est, 
Gianluca Ortolani Net Service Socio Bologna Est, modera Roberto Sollevanti, Pwc spa 
Socio Bologna Ovest  
Giovedì 29 giugno 2023, alle ore 20  - Agriturismo Primo Fiore, via Montebudello 
38, Valsamoggia - Passaggio delle consegne  

SUD 
4 - 11 giugno - Crociera in Grecia e Croazia  
Martedì 13 giugno ore 20.00 - Hotel Savoia Regency. Interclub con R.C. Bologna 
Nord e R.C. Bologna Carducci Dott. Paolo Trentani, specialista in trattamenti di 
Medicina Rigenerativa: "Cellule staminali: la nuova frontiera per combattere l'artrosi"   
Martedì 20 giugno ore 20.00 - Hotel Savoia Regency - I service del nostro anno 
Martedì 27 giugno ore 20.00 - Hotel Savoia Regency - Passaggio delle consegne da 
Gianluigi Pagani a Fabrizio Zoli 

CARDUCCI 
Martedì 6 Giugno - Ore 20:00 Savoia Hotel Regency, via del Pilastro 2, Bologna.  
“Un futuro pieno di debiti: intervista alle eccellenze del Carducci”  
Venerdì 9 Giugno – Visita alla Darsena del Sale di Cervia - Per chi si vuole fermare 
week-end  
Martedì 13 Giugno - Ore 20:00 Savoia Hotel Regency, via del Pilastro 2, Bologna.  
Inter Club con il Rotary Club Bologna Sud e Nord. Relatore Dott.re Paolo Trentani  
“Cellule staminali:  la nuova frontiera per combattere l'artrosi”  
Martedì 27 Giugno - Via Morandi 20 Pianoro (BO)  - Caminetto gentilmente ospitati 
dalla nostra socia Cristina Dallacasa  
Martedì 4 Luglio - Ore 20:00 Savoia Hotel Regency, via del Pilastro 2, Bologna.  
Passaggio delle consegne.  

VALLE DELL’IDICE 
Giovedì 8 giugno - 20:00 - Lecchi Avv. Laura: Societa' 5.0:  Tra Intelligenza Artificiale 
e Sorveglianza Umana - Agriturismo La Sosta dell'Idice Via 21 Ottobre 1944, 
16,Castenaso BO - Serata Conviaviale con relatore, la Nostra Socia Avv. Luara Lecchi,  
Giovedì 15 giugno - 20:00 - Serata Caminetto Con Relatore Umberto Atti 
- Ristorante Giardino, Via Gramsci, 20 Budrio - Serata conviviale dove il Nostro Socio 
Umberto Atti ci parlera  di una ricerca storica documentale personale relativamente ai 
corsi fluviali che circondano il nostro territorio. 
Giovedì 22 giugno - 20:00 - Passaggio delle consegne - Palazzo delle Biscie, Via 
Provinciale Superiore 25 Molinella (BO) - Serata del Passaggio del Collare dal 
Presidente Andrea Vaccari a Pietro Del Prete.  



VALLE DEL SAVENA 
Lunedi' 5 Giugno Ore 20:15, Centrale Gastronomica Via Indipendenza 45 (Fronte 
Arena Del Sole) - Titolo Relazione: Approvvigionamento E Stoccaggio Di Gas Naturale In 
Italia - Prof. Ezio Mesini (Docente Unibo Di Idrocarburi E Fluidi Del Sottosuolo E 
Presidente Del Comitato Per La Sicurezza Delle Operazioni A Mare Per Il Governo 
Italiano) 
Lunedi' 12 Giugno Ore 20:15 Royal Carlton Hotel Via Montebello 8, Bologna 
Interclub Con Soroptimist Bologna - Titolo Relazione: 25 Anni Di Trasformazioni - La 
Rete  e le Sue Sfide - Dott.ssa Alessandra Belardini (Primo Dirigente Compartimento 
Polizia Postale E Delle Continuazione Per l’Emilia Romagna di Bologna) 
Giovedi' 29 Giugno Ore 20:15 Savoia Regency Hotel - Passaggio Delle Consegne 

VALLE DEL SAMOGGIA 
Mercoledì 07 Giugno ore 20.00   Casa di Maria Fiorentino - Caminetto da Maria…..  
insieme per la nostra Emilia Romagna - Serata conviviale in amicizia a casa di Maria 
Fiorentino per contribuire all'emergenza alluvione. 
Mercoledì 14 Giugno ore 20.00   Hotel Calzavecchio - Assemblea di club per le 
modifiche di Statuto e Regolamento 
Mercoledì 28 Giugno  - Incontro/aperitivo di fine annata in fase di definizione 
Mercoledì  5 luglio  -   Passaggio delle Consegne  

GALVANI 
Lunedì 5 giugno ore 20.00 - Hotel Sidney Il Dott. Paolo Volta presenta il suo libro 
“Trasporto merci: L’uomo al centro del trasporto sostenibile”.  
Lunedì 12 giugno ore 20.00 - Hotel Savoia Regency. Per soli Soci - Rag. Fiorenzo 
Bellelli: "Persone, tradizione e innovazione al servizio delle imprese: Warrant Hub"  
lunedì 19 giugno, ore 20.15, Savoia Regency - Presentazione del progetto “Donna Sola” 
lunedì 26 giugno, ore 20, Savoia Regency - passaggio del collare e scambio delle 
consegne tra il Presidente Raffaele Sales e il presidente incoming Alberto Bertini 

 
 
 
 
 
 

BUON COMPLEANNO A 
 

MARCO SCORZONI compie gli anni il giorno: 5 giugno 
ROBERTA FRANCHINA LEGHISSA compie gli anni il giorno: 15 giugno 

ROBERTO PETTINARI compie gli anni il giorno: 28 giugno 

Sito ROTARY CLUB BOLOGNA NORD:  http://www.rotarybolognanord.it 

http://www.rotarybolognanord.it

